

Lettre d'information de l'IHOES - N7

Appel à documents relatifs aux élections sociales

En mai 2008 auront lieu les nouvelles élections sociales. Cet événement majeur de l'actualité syndicale prend cette année une signification particulière en raison du contexte politique marqué par les revendications flamandes (notamment en termes de régionalisation des conventions collectives de travail et de fiscalité des entreprises) et de la situation économique où la question du pouvoir d'achat des ménages occupe une place centrale.

Il est important de garder une trace des réponses que les syndicats proposent face à de tels enjeux. Aussi, l'IHOES a décidé de lancer une vaste campagne de récolte de documents (affiches, tracts, règlements...) liés aux élections sociales 2008. Travailleurs des entreprises wallonnes et bruxelloises, représentants syndicaux (de toutes tendances) ou militants, aidez-nous à conserver une trace de ces élections sociales en nous transmettant vos documents !

Nouvelles acquisitions

Depuis le début de cette année, l'IHOES a recueilli plusieurs nouveaux fonds : M. Georges Dobbeleer, syndicaliste de la CGSP, nous a confié une partie de ses archives composées de nombreuses revues et documents relatifs à la Ligue de Droixhe du PSB et aux groupes Esprit de Belgique. Nous avons également reçu un fonds particulièrement intéressant constitué des comptes ménagers de Madame Mattheesen, épouse d'un cadre de la région d'Anvers. La période couverte (1931-1985) et le côté systématique des annotations en font une source de choix pour l'étude de l'évolution des prix et de la consommation en Belgique. M. Pierre Drielsma nous a déposé des archives relatives aux mouvements étudiants en 1968 et dans les années septante (Fédération des cercles étudiants de Liège, cercle de Sciences), au Parti ouvrier chrétien et à la commission Armée-jeunesse. Mentionnons encore les archives de M. Robert Peeters relatives au milieu associatif liégeois dans les années septante, le fonds provenant de la FGTB de Liège-Huy-Waremme consacré à la problématique de l'immigration et au groupe B-Y et les archives de Marcel Deprez, ancien inspecteur général de la Communauté française et infatigable président de l'IHOES pendant de nombreuses années. Enfin, la bibliothèque s'est quant à elle enrichie de quelque 150 livres : doubles provenant de la Réserve centrale de la Communauté française Wallonie-Bruxelles.

Comme vous pouvez le constater, nos collections s'accroissent à un rythme soutenu. Le revers de la médaille est que nos entrepôts arriveront bientôt à saturation. Il est donc pressant de penser à de nouveaux espaces de stockage sous peine, dans un futur proche, de devoir décliner les archives qui nous seront proposées. Aussi, si vous disposez d'un local inoccupé ou si vous avez connaissance d'entrepôts à vendre ou à louer en région liégeoise, merci de bien vouloir nous contacter par téléphone (04 330 84 28) ou par mail (info@ihoes.be). Nous cherchons des lieux d'entreposage de toutes tailles, y compris un entrepôt de 800 à 1000 mètres carrés qui nous permettrait de rassembler nos collections.

Nouveaux inventaires

Quatre nouveaux inventaires sont désormais consultables en ligne : le fonds André Beauvois et le fonds des Femmes prévoyantes socialistes de Waremme que nous évoquions dans notre dernière lettre d'information sont à présent achevés. Le fonds Léon Koenig, du nom du critique d'art, secrétaire général de la section liégeoise de l'Association pour le progrès intellectuel et artistique de la Wallonie (APIAW) de 1945 à 1958 et conservateur des Musées des Beaux-Arts et de l'Art wallon à Liège (de 1958 à 1973), a lui aussi été traité. Ce fonds, qui comprend aussi une série de photographies, est d'un profond intérêt pour l'étude de la vie culturelle à Liège des années trente aux années quatre-vingts. La correspondance de l'artiste Edmond Dubrunfaut (dont l'IHOES conserve par ailleurs quelque 400 œuvres) a également été inventoriée dans notre module *Pallas*.

L'Institut André Cools, chargé de préserver et de valoriser les archives de cet homme politique socialiste hors du commun, a vu ses activités sensiblement ralenties depuis quelques années. Dans le but de permettre à nouveau l'accès à ce fonds d'un grand intérêt pour l'histoire politique belge, l'IHOES lui a proposé de mettre à sa disposition son expertise scientifique dans le cadre d'un partenariat. Nous espérons dans un futur proche pouvoir permettre la consultation sur notre module *Pallas* d'une série d'inventaires réalisés dans le passé par l'Institut André Cools, mais actuellement indisponibles.

Consultez nos dernières analyses mises en ligne. Dans "Le cours d'histoire dans l'enseignement secondaire. Pour une éducation à la citoyenneté", Marcella Colle-Michel, ancienne inspectrice d'histoire de la Communauté française, retrace l'évolution du contenu du cours d'histoire et s'attarde sur sa fonction citoyenne. Sur la base du spectacle *Montenero 53*, Ludo Bettens et Martine De Michel s'interrogent sur la manière dont la création théâtrale peut se nourrir de mémoire collective ("Mémoire et histoire comme source de création théâtrale").

Participation à un colloque à l'UCL

Le 14 mars dernier, l'IHOES a participé au colloque sur les archives audiovisuelles organisé par l'UCL. Lionel Vanvelthem y a présenté la plate-forme *Mémoire orale* que l'Institut a conçue et développée dans le cadre du programme Préservation et exploitation des patrimoines (PEPs) mis en place par la Communauté française dans le but de numériser le patrimoine culturel (manuscrits, archives sonores et audiovisuelles, créations culturelles...). La plate-forme constituera à terme un portail permettant d'avoir accès à des inventaires d'archives orales et à des extraits en ligne des sources les plus remarquables. Elle compte également regrouper les informations relatives à toutes les initiatives en matière de mémoire orale (campagnes de récoltes de témoignages, valorisation de sources orales...). N'hésitez donc pas à nous faire part de toute action que vous mèneriez dans ce domaine, nous essayerons d'y faire écho.

1er Mai syndical et associatif

Comme les années précédentes, l'Institut participera à la fête des travailleurs. Venez nombreux nous rendre visite à notre stand (situé au premier étage du bâtiment de la FGTB, place Saint-Paul). Vous y trouverez nos traditionnels dépliants et catalogues, nos dernières publications et notre nouvelle carte postale, éditée pour l'occasion.

L'IHOES a prêté au mouvement d'éducation permanente "Présence et action culturelles" de Liège (PAC), une série de dessins de Chuck qui seront exposés aux côtés de ceux de Gibbon à l'occasion du quarantième anniversaire de Mai 68. Cette exposition sera présentée dans les étages supérieurs du bâtiment de la FGTB lors des festivités du 1er Mai. Vous pourrez ensuite l'apprécier à la Salle "L'Escale" à Esneux et au Centre culturel de Seraing.

A signaler

Dorénavant, vous trouverez également dans notre lettre d'information une série de mentions de manifestations dont les thématiques sont proches de celles de l'IHOES...

- **Exposition "MAI 68, MAI oui ! L'imagination au pouvoir".** Du 26 avril au 17 août 2008, au Centre de la Gravure et de l'Image Imprimée, rue des Amours, 10, La Louvière. Entrée gratuite à l'exposition, dimanche 18 mai. Plus d'info [ICI](#).

- **"Dixième triennale internationale de l'affiche politique".** Jusqu'au 27 avril 2008, au Mundaneum, rue de Nimy, 76, Mons. Plus d'info [ICI](#).

- **Exposition "Affiches de cinéma cubain".** Vernissage le 20 mai 2008 de 18h à 21h, au Centre Rops, rue Brialmont, 9, Bruxelles. Plus d'info [ICI](#).

- **"Débat 68-2008, Mai 68 : Quarante ans après : stop & encore !",** proposé par : le PAC, l'Institut Marcel Liebman, l'asbl Formation Léon Lesoil, Bruxelles laïque et Etopia. Le jeudi 8 mai à 20h, à l'Université libre de Bruxelles (ULB), Institut de Sociologie, Salle Dupréel, Avenue Jeanne, 44, Bruxelles. Plus d'info [ICI](#).

- **Exposition "Parcours de femmes dans les guerres : héroïnes et anonymes elles ont marqué l'histoire".** Du 13 mars au 30 juin 2008, au Musée Wellington, Chaussée de Bruxelles, 147, Waterloo. Plus d'info [ICI](#).

- **Conférence-débat : "Zoom sur les cancers professionnels",** organisée par le C-DAST à l'occasion de la Journée Mondiale pour la sécurité et la santé au travail. Le 28 avril de 14h à 19h, à la Maison de la Métallurgie, Boulevard Raymond Poincaré 17, Liège. Plus d'info [ICI](#).

- Voyages en car : **"De la révolution industrielle à la concrétisation des utopies"** (Musée du textile et de la vie sociale à Fourmies et Familière de Guise), **"Du charbon à l'acier, le bassin industriel liégeois"** (Blegny-mine, Centre culturel de Seraing et maison de la laïcité : exposition Roine Jansson). Organisés par le Centre d'Action Laïque de la province de Liège (CAL), Boulevard d'Avroy, 86, Liège. Les 26 avril 2008 (Fourmies-Guise) et 24 mai 2008 (Blegny-Seraing). Inscription obligatoire : tél. : 04 232 70 56. Plus d'info [ICI](#).

Institut d'Histoire ouvrière, économique et sociale

3, Avenue de Montesquieu B-4101 SERAING
Tél./fax : +32 (0)4 330 84 28 ou +32 (0)4 330 84 46

Courriel : info@ihoes.be - Site Web : www.ihoes.be

Se désabonner : cliquez [ICI](#)

Ce message ne s'affiche pas correctement ? Essayez le lien suivant : <http://www.ihoes.be/newsletter?id=7>